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卷首語

二十世紀80年代，西方教會的研究機構已預
估，非白人基督徒的數目在不久的將來會超越白
人，而教會的力量也將從北半球移向南半球。這
個預測，在二十一世紀的今日已成事實。

雖然大部分西方國家仍有不少人自稱基督
徒，但很多是有名無實的教徒。他們不但不能負
起普世宣教的責任，甚至需要我們這些第三世界
的基督徒，將純正的福音傳回給他們。今日，西
方社會「去神」、「反神」的勢力日益嚴重，假
借平等、人權、共融為名，摧毀人倫、道德，扭
曲社會制度，改寫教科書，荼毒下一代。教會在
這個大環境裡，要求自保已屬不易，那有還擊之
力？教會領袖對年青一代深受世俗潮流影響而痛
心，有心人士發起一個又一個的搶救行動，都難以
挽狂瀾於既倒。西方教會的前途著實令人擔心。

昔日，白人將福音傳到亞、非、拉美各地；
今日，亞、非、拉美教會是否能接上宣教之棒，
與白人教會並肩宣教，甚至將福音再傳回遠離神
的西方世界？

感謝神，今日不少非白人教會已被神興起，
參與跨文化的宣教事奉；其中以韓國教會為最。
今日，韓國已躍升為第二大宣教士差派國，他們
已差出約23,000名宣教士，1 雖然與居首位的美
國仍有不少差距，但韓國在過去20年普世宣教的
發展是有目共睹的。無論我們走到中亞洲、西伯

利亞、喜馬拉雅山、北非或南美洲，都可以見到
韓國宣教士的腳蹤。他們全家一起披荊斬棘的精
神，值得我們華人教會學習。

反觀我們華人教會，究竟差出了多少宣教
士？有多少華人教會真正參與普世宣教？去年11
月，筆者曾請教世界華人福音事工聯絡中心助理
總幹事黃亮宇長老有關數據，黃長老表示，據華
福的估計，海外華人教會約共8,000家，差出的宣
教士約只有1,600名。聽到這個數目，不免汗顏。
華人教會在人材、錢財各方面，都不遜於韓國教
會，為甚麼我們在宣教方面遠遠落後？我們需要
急起直追，才不辜負神所賜豐富的恩典。

剛於去年榮返天家的鄭果牧師，在1961年開
始鼓勵教會差派宣教士到偏遠地方宣教。當時，
他擔任菲律賓馬尼拉靈惠堂主任牧師，每週聚會
人數只有百餘人，經濟力量不大，教會內反對聲
音很多，但鄭牧師認為任何理由也不可違背主所
頒的大使命，於是他毅然差派了一位姊妹前往菲
律賓中部宣教。神祝福鄭牧師和靈惠堂的事奉！
為更有效的照顧宣教士，後來更組織「靈惠差
會」，向西差會借聘李靈新牧師任總幹事。鄭牧
師在《神的栽培：夫妻三十年離合的見證》一書
中，分享他怎樣一步一步帶領靈惠堂胸懷普世，
邁向差傳，值得今日教會參考：

記 得 當 時 在 我 們 新 禮 拜 堂 的 副 堂 ，
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曾經設計了一幅大的世界地圖，上面標明
了我們宣教的工場，也安設了宣教士的
像片，使會眾一閱便知道宣教士在何處
工作，好讓大家在代禱上更有迫切感和情
切感。在世界地圖的上頭，初時我們寫了
幾個大字：「菲律賓是我們的工場」，過
了兩、三年我們改寫為「亞洲是我們的工
場」。最後改寫為「全世界是我們的工
場」。這樣的提醒和禱告，盼望在這個教
會，不停地有宣教士差去世界各地。2

鄭牧師曾以差傳鐵三角來描述教會、差會
和宣教士的關係，後來，他把鐵三角擴大為鐵
四角──教會、差會、宣教士和神學院。他認
為這四方面需要互聯及互動，才能提升華人教
會普世宣教的參與。誠然，教會沒有良好的宣教
培育，怎能期望有弟兄姊妹獻身宣教？神學院沒
有宣教課程，怎能期望神學生畢業後帶領教會參
與普世宣教？鄭牧師在〈華人差傳的新呼籲〉一
文中，直截了當的提出堂會的責任：

教會是產生宣教士的大本營。教會的牧
者和長執們應鼓勵會眾回應神的呼召，多與
獻身者交通，並安排他們去神學院進修，又
安排他們回教會實習。等到他們畢業後，介
紹他們參加差會，最後和差會舉行差派禮，
用禱告和金錢支持他們上工場。3

今日獻身宣教的華人信徒稀少，原因可能很
多；但最主要的，可能是教會的宣教教導和鼓勵
不足，求神幫助教會牧者和長執們知道如何帶領
教會著重普世宣教。滕張佳音師母曾寫過一篇文
章，題目為：〈勿把青年拖至中年才宣教〉（見本刊
2008年10月號）。滕師母有感於今日華人教會差
出的宣教士年齡偏高，呼籲家長及教會領袖鼓勵
青年人勇敢踏上宣教路。她指出昔日的宣教士，
廿來歲就到了工場，因此在工場有二、三十年，
甚至四、五十年的事奉。滕師母在結語時曾借用
今日美國國務卿希拉里一句話──It takes a village 
to raise a child──改寫為：「要培育宣教士，
需要全家及全教會協力。」筆者十分同意滕師母
的話；華人教會若要加強普世宣教事奉，需要家
庭和教會合作。家庭的培育，對宣教士身、心、

靈的成長十分重要，但教會在屬靈操練、聖經知
識、宣教視野的教導，是不可或缺的。願神幫助
華人教會注重宣教教育──每個教會都有宣教主
日學，每間神學院都有宣教課程。

1 9 7 6 年 ， 台 北 基 督 之 家 創 辦 人 寇 世 遠 監
督在撰寫華福會歌的歌詞時，以下面的兩句作
結：「最後一棒，迎頭趕上，主來在望，凱歌高
唱」。相信這是寇監督對華人教會的期許：效法
西方宣教士的精神，迎頭趕上，參與普世宣教事
奉，直至基督再來。願我眾華人教會不負前人的
期望，努力奮發，作良善、忠心的僕人！
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